



Bodilis, Commana, Guiclan, Guimiliau, Lampaul, Landivisiau, Lanneufret, Loc Eguiner, Locmélard, Plougar, Plougourvest, Plounéventer, Plouvorn, Plouzévédé, St Cadou, St Derrien, St Eloy, St Sauveur, St Servais, St Thégonnec, St Vougay, Sizun, Trézilidé

Comme un arbre que l'on taille

En 2016 l'évêque m'a nommé aumônier des étudiants à Brest et vicaire ici à Landi. Au bout de deux ans, il me demande de quitter Landi pour me concentrer sur ma mission auprès des jeunes à Brest.

Beaucoup se demanderont pourquoi partir si vite. La raison est simple : j'ai cherché à vivre loyalement cette double mission, sans y arriver. J'ai multiplié les kilomètres entre Brest et notre paroisse Bro Landi. Je quittais en vitesse une réunion sur la paroisse, pour arriver à Brest dans une réunion déjà commencée ! Que de fois je me suis réveillé sans savoir si j'étais à Brest ou à Plouzévédé ! **La situation était devenue dangereuse pour mon équilibre psychique**, au point que l'évêque a dû me demander de prendre des vacances en urgence au mois de mars. Plusieurs parmi vous ont senti que je risquais de perdre pied et depuis plusieurs semaines me manifestent leur attention et leur délicatesse. Soyez en remerciés !

Il n'est pas facile d'être prêtre nomade ! Mais ma vraie souffrance au long de ces deux années, c'est de devoir aimer d'un même amour deux communautés qui s'ignorent totalement. Le prêtre aime le peuple qui lui est confié, comme le Christ aime l'Eglise. **J'ai profondément aimé notre communauté paroissiale. Tout autant que la communauté étudiante de Brest.** Et mon cœur était sans cesse divisé. J'ai souvent pleuré de ne pas pouvoir être présent à un bout de la voie express, parce qu'il me fallait être de l'autre. Ma douleur c'est de ne pas avoir pu assez aimer, de ne pas avoir pu être donné totalement à la mission, que ce soit de ce bord-ci ou de ce bord-là.

J'en ai parlé avec l'évêque en janvier 2018, pour lui dire que je n'arrivais pas à remplir la mission qu'il m'avait confiée. **Je n'ai jamais demandé à quitter Landi.** J'aime notre paroisse. Je vous aime, chers frères et sœurs. J'aime notre curé comme un frère qui a su m'accueillir et m'accompagner de son mieux dans la difficulté de ma double mission. Et j'ai essayé de le seconder de mon mieux.

J'ai été heureux auprès des paroissiens, jeunes et moins jeunes, heureux auprès des laïcs engagés, heureux avec les autres prêtres, les religieuses. Mais j'ai dû dire à l'évêque que je n'arrivais pas à être à la fois à Brest et à Landi. Je n'ai pas non plus demandé à quitter Brest.

J'aime aussi profondément le peuple qui m'est confié là-bas. Et surtout, **un prêtre ne choisit pas sa mission.** J'ai promis au jour de mon ordination d'être en communion avec l'évêque, dans le respect et l'obéissance. C'est dans la fidélité à cette promesse que je lui ai dit mes difficultés. Et c'est encore dans la fidélité à cette promesse que j'accueille sa décision.

J'ai souvent retourné dans ma tête ce choix fait par l'évêque. Valait-il mieux privilégier les 33 000 habitants de notre paroisse ou les 22 000 étudiants de Brest ? Le Christ nous dit qu'il faut laisser les 99 brebis pour aller en chercher 1. Mais où ça ? A Brest ou à Landi ? Je me sens comme un arbre que l'on a taillé pour qu'il ne s'épuise pas dans tous les sens. On a coupé une branche qui m'était chère, pour qu'une autre qui m'est tout aussi chère, puisse porter davantage de fruit. Alors en partant, je me dois de témoigner pour vous de ce fruit. Je veux vous témoigner de la joie profonde de ma mission à Brest et de la joie des jeunes qui découvrent le Christ. Plusieurs y ont redécouvert la foi. D'autres confient vouloir consacrer leur vie au Christ, comme religieuse, moine ou prêtre. L'Eglise ne pouvait pas ne pas leur donner un prêtre pour les accompagner ! Et je suis heureux qu'on me demande de continuer à marcher avec eux.

Je garderai de mon passage parmi vous une vraie joie. J'aime notre paroisse, dont je connais les fragilités à l'heure où elle vit des changements importants. Je sais que j'ai parfois manqué de délicatesse dans ma manière d'accompagner ces changements : la jeunesse manque parfois de sagesse... Vous saurez, j'espère, me le pardonner.

P. Erwan de Kermenguy

Chers paroissiens,

Suite à ces mots du P. Erwan annonçant son départ, je dois ajouter qu'il n'y aura pas de prêtre coopérateur à être nommé pour lui succéder...

C'est une mauvaise nouvelle ... une triple peine, pourrait-on dire : la « disparition » de P. Raphaël, le départ de P. Erwan et pas de successeur à la rentrée.

Voilà qui fait réfléchir quant à la pauvreté en prêtres dans notre diocèse... Voilà qui peut aussi légitimement nous interroger quant à la répartition de ceux-ci sur l'ensemble du territoire et des réalités du diocèse...

L'équipe d'animation paroissiale a eu l'occasion de rappeler nos besoins et de dire notre inquiétude aux instances épiscopales. Les membres de cette équipe avec moi appellent cependant chacun de nous à accueillir aussi sereinement que possible les perspectives et les conséquences pour la rentrée à venir.

Certes notre paroisse devra s'adapter à la présence d'un seul prêtre, son curé. Mais nous pouvons toujours compter sur la présence de ceux qui nous aident déjà. Avec eux, nous veillerons autant que possible à maintenir le rythme dominical des messes. Pour ce qui est du « sacramentel » (baptêmes, mariages notamment) et qui requiert la présence d'un prêtre, espérons que moyennant quelques adaptations nous pourrions continuer et appuyer les manières de faire.

Pour ce qui relève de la vie quotidienne et de la mission de la paroisse, inévitablement cela entraînera des changements notables sans doute. Mais j'ose penser que nous nous y sommes préparés... Il faudra l'accentuer. Personnellement, dans l'exercice de mon ministère de curé pour vous, ce qui m'inquiète et me pèse déjà, c'est surtout, en étant bientôt le seul prêtre dans la paroisse, de ne plus partager le quotidien avec des confrères (comme ce fut le cas depuis 4 ans ici), de ne plus pouvoir s'appuyer sur la présence d'autres prêtres nommés avec moi pour vous servir...

Mais posons-nous ensemble la question du sens de cette nouvelle réalité :

Alors que nous vivons depuis une année la réalité d'une paroisse nouvelle intégrant 22 communes et leurs 23 églises paroissiales...

Alors qu'un seul prêtre aura la charge de curé dans notre paroisse...

Alors que nous sentons bien ainsi que nous vivons la fin d'une époque, et l'émergence d'une nouvelle présence de l'Eglise à ce monde...

A quelles conscience nouvelle et posture d'âme cela nous appelle t-il ?

Alors que notre Pape avec les évêques ne cessent de vouloir réveiller en nous un dynamisme nouveau de « disciples-missionnaires »,

une « Eglise en sortie » qui cherche à proposer la foi chrétienne dans un monde qui s'en éloigne...

Dans ce contexte, dans cette réalité de la vie actuelle de notre paroisse,

L'élan ne vient-il que des prêtres ?

L'élan peut-il se passer de prêtres ?

Certes toute paroisse, toute réalité ecclésiale a besoin du ministère du prêtre. Envoyé par l'évêque, il est signe du Christ Bon Pasteur qui conduit son Eglise dans la communion et la foi véritable, et la rassemble dans l'eucharistie. Mais s'il n'était qu'à lui seul la réalité et la vitalité d'une paroisse, il n'y aurait pas ou plus de paroisse. Ce n'est qu'avec ses frères et sœurs chrétiens et pour les servir, que se comprennent sa présence et son action.

Finalement, le curé dans sa paroisse et la paroisse dans un pays ne tiennent que par la conscience chrétienne et la vitalité baptismale des disciples confessant la foi chrétienne.

L'ordination de prêtre est toujours une façon particulière de vivre le baptême au service de la communauté.

Ainsi tout prêtre, tout curé (même seul dans la paroisse où il est envoyé) trouve sa joie et sa raison d'être dans la rencontre, le souci et l'animation des baptisés mobilisés par le Christ et son Evangile.

Voilà qui me pousse à souhaiter d'abord deux choses :

- que chacun de nous vive une conversion spirituelle pour une croissance dans la foi, qui nous unisse et nous rende témoin de la foi partout.

- que chacun de nous puisse se demander ce qu'il peut faire et apporter pour la vitalité de notre paroisse ... en commençant par vivre du mieux possible la mission déjà reçue, ou cherchant le rôle et la mission qui lui conviendraient.

Voilà bien de quoi nourrir notre réflexion estivale ! Nous en reparlerons dès la rentrée et déjà l'équipe pastorale réfléchit aux priorités à venir.

Nous ne ferons certes plus comme avant ... mais nous ferons ce que nous pourrions, avec la réalité de nos élans personnels et de notre mobilisation commune !

Et le tout dans une grande confiance en Dieu ! Oui, c'est ce qui nous sauve ... comme nous l'écrit P. Erwan...

Merci à lui et bon vent auprès des jeunes Brestoises !

Votre curé, P. J-Yves.

Mariages : Se sont unis par les liens du mariage :

à **Guimiliau** : Kévin CASNAVE et Sandrine LE FLOCH

Baptêmes

Sont devenus enfants de Dieu par le baptême :

à Saint Vougay : Louka CHARLOU, Lyséa DELAMOTTE, Eloane PERREAUX, Alys et Louis UGUEN.

▪ La communauté paroissiale est invitée à accueillir les nouveaux baptisés, à l'occasion des baptêmes qui seront célébrés :

Le samedi 16 juin à Guimiliau à 10h30

Le samedi 23 juin à Guiclan à 11h.

Le dimanche 24 juin à Sizun après la messe

Aumôneries des maisons de retraite

Landivisiau : Saint Vincent Lannouchen, **Vendredi à 10h45** : Célébration de la Parole les 15 et 22 juin.

Plougourvest : Rés. St Michel Kervoanec, **Samedi à 11h** Célébration de la Parole les 15 et 22 juin.

Sizun : Résidence Val d'Elorn, **Vendredi à 17h.** Célébration de la Parole le 22 juin.

S^t Thégonnec : Rés. S^{te} Bernadette, **Vendredi à 16h30** . Messe le 15 juin. Célébration de la Parole le 22 juin.

Plouvorn : Résidence Saint Roch, **Vendredi à 16h30** Célébration de la Parole le 15 juin. Messe le 22 juin.

Nous nous sommes unis au deuil des familles :

à **Lampaul Guimiliau** : M. Louis LE ROY.

à **Landivisiau** : M. Bernard LE BIHAN. Mme ANNE Marie GUERLAIS.

à **Guiclan** : Mme Hélène KERLEO. Mme Jeanne JEFFROY.

à **Loc- Eguiner** : M. François POULIQUEN.

à **Saint Thégonnec** : Mme Aline LE BERRE.

à **Sizun** : Dimanche 10 juin, messe pour Néthan EVANS. Dimanche 24 juin, messe en lien avec les obsèques de Mme Francine ELLEOUEUET et messe anniversaire pour son époux M. Pierre ELLEOUEUET.

A tous les acteurs pastoraux de notre paroisse

Prochaine rencontre **le vendredi 22 juin, à 11h, maison paroissiale, suivie du pique-nique.** Profitons de ces rencontres qui favorisent notre dynamique paroissiale, tout en soutenant notre engagement !

Ecole de prière (enfants de 7 à 12 ans)

« 7 jours pour grandir dans la Foi » au Juvénat de Chateaulin du 8 au 14 juillet ou du 29 juillet au 4 août.

Inscription : epjfinistere@gmail.com ou 06 65 06 82 23

Eveil à la Foi : Rencontre proposée aux enfants le **22 juin à 18h15 en l'église de Guiclan**

L'IMMOBILIER de notre PAROISSE

Avec la création des paroisses nouvelles dans notre diocèse et l'obligation légale de mise aux normes des bâtiments en propriété paroissiale, notre paroisse (sous la responsabilité du Conseil pour les Affaires Economiques et de l'Equipe Pastorale) vient de mener à bien une réflexion globale et cohérente quant à l'équipement immobilier.

Les travaux ont été menés en conséquence. D'autres sont en cours ou en prévision.

Le but de cette opération qui s'est étalée sur ces dernières années est de fournir à notre paroisse les lieux nécessaires pour sa vie et sa mission, aujourd'hui et pour les années qui viennent.

L'utilisation de ces salles est libre pour tous les groupes paroissiaux.

Pour des raisons évidentes de planning, mais aussi pour les déclarations d'assurances, il est impératif de prévenir et de réserver en informant l'accueil de la maison paroissiale de Landivisiau.

En voici donc l'inventaire :

➤ Les propriétés paroissiales :

● Presbytères accueillant ou pouvant accueillir des prêtres : LANDIVISIAU et PLOUZEVEDE.

Le presbytère de St THEGONNEC est occupé par la communauté des Religieuses de notre paroisse. Un studio y est aussi disponible (avec entrée indépendante)

● Salles paroissiales à PLOUZEVEDE, GUICLAN, St THEGONNEC, GUIMILIAU et SIZUN.

le presbytère de Sizun est en cours de réhabilitation. D'ici à 2020, il devrait être à nouveau opérationnel.

● Maison paroissiale de LANDIVISIAU, avec cinq salles de réunion.

Au « pays des enclos paroissiaux », de fréquentes demandes d'hébergement (hors nuit) nous parviennent de particuliers ou de groupes.

Ainsi nous avons choisi d'aménager à cet effet deux lieux : les salles paroissiales de St THEGONNEC et de GUIMILIAU.

➤ A BODILIS et PLOUVENTER existent aussi deux lieux paroissiaux, propriétés communales, sous convention d'occupation.

Rappel : Samedi 9 juin : messe à Plouénéventer
Dimanche 10 juin : Messes à Plouzévéde, Sizun et
Landivisiau (Profession de Foi).

Samedi 16 juin	Dimanche 17 juin
11 ^{ème} dimanche du Temps Ordinaire	
Saint Thégonnec	Plouzévéde Landivisiau Sizun (Profession de Foi)
Samedi 23 juin	Dimanche 24 juin
Nativité de saint Jean Baptiste	
Plouénéventer	Saint Vougay Pardon de la Chapelle St Jean Plougourvest Pardon St Pierre Guiclan Pardon St Pierre Sizun

AN HENT : Pèlerinage des jeunes de 12 à 18 ans.

du 19 au 26 août.

Contactez le service de la pastorale des jeunes

Téléphone : 02 98 46 54 62

Email : jeunes@diocese-quimper.fr

Servants d'autel

La dernière rencontre de l'année des servants d'autel de notre paroisse aura lieu à l'église de Sizun le samedi 23 juin à partir de 14 h 30. A 16 h, les parents sont invités à nous rejoindre pour une rencontre amicale autour d'un goûter avec le Père Jean-Yves Dirou et Monsieur Bernard Pouliquen, sacristain responsable de l'Eglise de Sizun. Nous comptons sur la participation de tous. Sébastien, pour l'équipe d'accompagnement des servants d'autel. Contact : bastian.davy@gmail.com

Secours Catholique

Sortie mardi 19 juin en car au Dossen à Santec. Départ : 9h30, parking de la Maison Paroissiale. Retour vers 16h à Landivisiau. Sortie gratuite, apporter son pique-nique. Inscriptions à la Maison Paroissiale (02 98 11 63) ou au 06 08 25 62 64.

Pèlerinage 2018 des Pères de famille

Du vendredi 29 juin au dimanche 1er juillet, à partir de la chapelle Sainte-Marie du Menez Hom.

Renseignements au 06.68.98.62.81 ou peleperes29@gmail.com.

Expo à Saint Jacques

Du 23 juin au 5 juillet : peintures haïtiennes contemporaines



Pour recevoir "Le Lien" par internet, dès sa parution le vendredi après-midi, il suffit d'en faire la demande à : bulletinparoissebrolandi@orange.fr

Accueil à la maison paroissiale : 2, place de lourdes. Landivisiau

Du lundi au vendredi : de 9 h 30 à 11 h 30 et de 14 h 30 à 17 h 30.

le samedi : de 9h30 à 11h30.

MESSES EN SEMAINE DANS LA PAROISSE

– à la chapelle de Lourdes :

- mercredi à 18h*

- jeudi à 9h15

- vendredi à 9h15

* précédée d'une demi-heure de disponibilité du prêtre pour accueil, écoute, confession.

TEMPS DE PRIÈRE

■ **Temps de prière en petite fraternité** à l'église de Plouvorn tous les mercredis matins à 9h à partir du mois de juin.

■ **Adoration du Saint Sacrement** à l'église de Saint Thégonnec, tous les jeudis à 18h.

■ **Temps de prière à l'église, de 18h30 à 19h** suivi d'un temps de convivialité.

Vendredi 15 juin : Plouénéventer

Vendredi 22 juin : Saint Servais

Pèlerinage du Finistère à LOURDES.

1858-2018. 160^{ème} anniversaire des apparitions de Marie à Bernadette. Peut-être l'occasion de découvrir ou redécouvrir le pèlerinage à Lourdes.

Du 11 au 17 septembre, pèlerinage des malades et valides, présidé par Mgr Dognin et animé par la paroisse de Brest Lambézellec Saint Laurent. Renseignements et inscriptions auprès de Jean Pierre Méar, tél : 06 16 04 97 40 ou Annie Lemoine, tél : 02 98 68 44 49 ou 06 65 97 18 30.

Pour les malades désirant se joindre au pèlerinage, prendre contact avec Annie Lemoine (responsable pour notre secteur) avant le 1er juillet.

Le Pardon des personnes malades et handicapées.

dimanche 17 juin à RUMENGOL. Pour tout renseignement, s'adresser à Annie Lemoine.

Retraite marcher- prier à Landévennec

Début Vendredi 29 Juin 2018 - 19h

Fin Mardi 03 Juillet 2018 – 18h.

Avec le P. Louis QUEMENEUR, prêtre du diocèse de Quimper, Mme Malou LE BARS, bibliste, le frère Jean Yves HAMON, et une équipe.

Inscriptions : P. Louis QUEMENEUR - 06 81 23 89 09

l.quemeneur@wanadoo.fr

Contacts

Site internet :

<http://www.paroisselandivisiau.fr>

contact avec prêtres et services

